

La ejecución de los 'Next Gen' es inferior a los 7.000 millones

Solo para 2022 el Gobierno presupuestó 28.400 millones con cargo a estas ayudas

Los más de 14 meses transcurridos desde que el Gobierno aprobó su Plan de Recuperación, respaldado por las ayudas Next Generation, constituyen ya un tiempo suficiente para hacer un primer balance de

la gestión de las ayudas. Y esa recapitulación resulta decepcionante en cuanto al volumen de ayudas que están ejecutadas de modo efectivo, y no solo adjudicadas nominalmente o simplemente repartidas por ins-

tituciones. A falta de una estadística oficial sobre los fondos que llegaron a sus destinatarios definitivos, el cotejo de estadísticas de la UE y de las más recientes de la Intervención General del Estado se-

ñala que, hasta el momento, el volumen de fondos ejecutados se sitúa en el entorno de los 6.900 millones entre 2021 (2.400 millones) y los siete primeros meses de este año (4.500 millones más). **PÁG. 32**



La ejecución real de Next Generation es aún inferior a los 7.000 millones

En este año los pagos realizados suman 4.500 millones sobre 28.500 millones presupuestados

En el ejercicio pasado, solo 2.400 millones se pusieron en circulación según la Unión Europea

I. Flores MADRID.

Los más de 14 meses transcurridos desde que el Gobierno aprobó su Plan de Recuperación, respaldado por las ayudas europeas Next Generation, constituyen ya un tiempo suficiente para hacer un primer balance de la gestión de las ayudas.

Y esa recapitulación resulta decepcionante en cuanto al escaso volumen de ayudas que están ejecutadas de modo efectivo, y no solo adjudicadas nominalmente o simplemente reconocidas como tales. A falta de una estadística oficial sobre los fondos que llegaron a sus destinatarios finales, el cotejo de las estadísticas de la UE y de las más recientes de la Intervención General del Estado señala que, hasta el momento, el volumen de fondos realmente ejecutados se sitúa en el entorno de los 6.900 millones entre 2021 (2.400 millones) y los siete primeros meses de este año (4.500 millones más).

Se trata de una cifra notablemente exigua considerando las expectativas que el Gobierno había creado a través de sus propios Presupuestos. En concreto, el Ejecutivo provisionó 26.000 millones en el pasado ejercicio con cargo a los recursos procedentes de Bruselas e incluso recibió un adelanto, de 9.000 millones, en el verano de aquel año procedente del Ejecutivo europeo.

Ahora bien, en 2021, ni siquiera ese anticipo se puso en circulación en su totalidad de acuerdo con las cifras que manejan los auditores comunitarios. Tras el cierre contable del pasado ejercicio, esos profesionales aseguraron que España adjudicó (lo que implica ir mucho más lejos de la mera autorización o el reconocimiento de obligaciones) un total de 2.400 millones en todo 2021.

Es cierto que se trata de una cifra más cuantiosa que la propia de otros países de la UE, ya que son varios los que no movilizaron ni un euro de ayudas europeas el año pasado. Con todo, sigue siendo una cifra muy alejada de las promesas del Gobierno sobre el que está destinado a ser “el gran motor de la recuperación post-Covid”.

Cifras a 31 de julio

Ahora cabe preguntarse si se está produciendo una mejoría en 2022. Para ello, dado que muy temprano para disponer de una auditoría europea actualizada, es necesario recu-

El Mecanismo de Recuperación y Resiliencia desglosado por Ministerios

Datos hasta el 31 de julio de 2022 (miles de €)

CONCEPTO	AUTORIZACIONES	GASTOS COMPROMETIDOS	OBLIGACIONES RECONOCIDAS NETAS	PAGOS REALIZADOS
Asuntos Exteriores	67.343	66.095	-	-
Justicia	200.895	197.811	162.085	161.930
Defensa	43.040	36.690	18.600	18.600
Hacienda y Función Pública	10.098	6.854	1.214	1.097
Interior	54.036	46.885	8.726	6.321
Transportes y Movilidad	4.215.164	3.464.843	1.938.173	1.285.594
Educación y Formación Profesional	1.049.864	972.030	937.784	850.284
Trabajo y Economía Social	594.986	593.171	570.584	517.606
Industria, Comercio y Turismo	2.905.634	1.056.956	929.054	816.637
Agricultura, Pesca y Alimentación	375.127	372.403	21.948	20.349
Política Territorial	51.620	51.620	44.543	44.543
Transición Ecológica y Reto demográfico	2.447.496	2.097.996	1.932.988	136.837
Cultura y Deporte	360.697	341.662	121.216	110.896
Sanidad	493.313	467.179	14.789	13.413
Asuntos Económicos y Transfor. Digital	2.642.379	2.064.672	1.749.656	148.040
Ciencia e Innovación	1.379.304	1.341.783	743.726	142.781
Derechos Sociales y Agenda 2030	110.326	108.715	106.980	106.972
Igualdad	73.185	71.197	4.258	4.258
Consumo	3.366	2.299	505	-
Inclusión y Seguridad Social	116.456	112.191	95.885	95.885
Universidades	131.670	131.670	85.452	17.621
Total	173.255.999	13.604.722	9.488.166	4.499.664

Fuente: Intervención General del Estado.

elEconomista

rrir a los cifras de la Intervención General del Estado cerradas a 31 de julio, que proporcionan una cierta aproximación. Y dichos números muestran el gran camino que queda por recorrer.

En ese acumulado, son poco menos de 4.500 millones los que la estadística reconoce como “pagos realizados”, cuando hay 28.500 millones presupuestados. Y debe consignarse que la liberación de esos desembolsos no implica que se encuentren en su totalidad en manos de sus destinatarios finales, más allá

del sector público. Gran parte de ellos fueron a parar a instituciones como el gestor de infraestructuras ferroviarias Adif o a los Servicios Públicos de Empleo, además de a las comunidades autónomas.

Más trámites pendientes

Ahora bien, de acuerdo con las fuentes jurídicas consultadas, el dinero en manos de los Gobiernos regionales tiene posteriormente que seguir “otros procedimientos y reglamentos” antes de desembocar en la economía real. “No se trata de

que sea necesario afrontar una segunda licitación de inversiones, adicional a la ya llevada a cabo por el Estado”, matizan, “sin embargo los recursos tienen que seguir las exigencias de la normativa actual” antes de que se puedan considerar como puestos en las manos de sus destinatarios finales.

Es más, en el ámbito empresarial continúan escuchándose quejas acerca de “la escasez de convocatorias respaldadas con cargo a los fondos europeos que se están convocando” y la lentitud con la que se están poniendo en circulación los recursos del fondo comunitario contra la crisis del Covid, aún más necesarios en un momento en el que están por completo desatadas las turbulencias relacionadas con la invasión rusa de Ucrania.

Incluso cabe el riesgo de que los fondos Next Generation corran la misma suerte que las ayudas extraordinarias para empresas y autónomos, situadas en el entorno de

los 7.000 millones, que se aprobaron en marzo de 2021 por parte del Gobierno central sin contar con el acuerdo de las autonomías, las últimas responsables de su distribución. La excesiva burocratización de estos auxilios hizo que la llegada a los destinatarios finales se retrasara meses, hasta después del pasado verano y sus destinatarios finales, todavía hoy, sigan tropezándose con dificultades de acceso.

Los fondos Next Generation también se ven salpicados por esa lucha entre la Administración central y la autonómica. Resulta cuestionable según los expertos el hecho de que Madrid se situara el año pasado en tercera posición en el ranking, con 1.213 millones, por detrás de Cataluña, autonomía a la que van destinados 1.578 millones. De hecho, el Gobierno que preside Isabel Díaz Ayuso planteó un recurso que afecta a una partida específica de ese reparto, cuestionando los criterios a los que obedece.

28.430
MILLONES DE EUROS

Es el total de recursos presupuestados para el Mecanismo de Recuperación y Resiliencia por el Gobierno correspondientes al ejercicio 2022.

9.000
MILLONES DE EUROS

Es la cuantía del anticipo, con cargo a los fondos europeos Next Generation, que Bruselas concedió a España en el verano del año pasado.